

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates: En Almería, un mes. ptas. 1'50; Provincias, trimestre. 5'00; Extranjero, id. 10'00; Número suelto. 0'05; Idem atrasado. 0'25; Para revendedores, 25 ejemplares. 0'75.

TARIFA DE ANUNCIOS

Table with advertising rates: En 1ª plana, línea, cuerpo 9. ptas. 0'50; En 2ª y 3ª plana, id. id. 0'30; En 4ª plana, id. id. 0'20; Noticias, reclamos y comunicados. precios convencionales.

PAGOS ANTICIPADOS

OFICINAS Y TALLERES, REYES CATÓLICOS, 3.

El Radical

DIARIO REPUBLICANO

De Almería al Brasil y la Argentina

El magnífico trasatlántico

FRANCESCA

de la Compañía Austro-Americana, de Trieste, saldrá de Almería el 2 de Febrero de 1909, á las 11 de la mañana, para Río de Janeiro, Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires, admitiendo carga y pasajeros, en primera, segunda y tercera clase.

El despacho de billetes quedará cerrado el día anterior, 1.º, á las siete de la noche.

NOTA.—Este buque admite familias laboradoras con pasaje gratuito al Brasil, estando formada cada una de éstas por lo menos de 3 personas útiles para el trabajo, entre la edad de 12 á 45 años. CONSIGNATARIO: M. Berjon.—Bulevar del Príncipe, 77 y Pescadores, 44, (cerca de los muelles.)

Desde el otro mundo.

El bondadoso Quitólis, aquel curita joven y guapo que un tiempo fué objeto de mis observaciones, y que al cielo voló un día para no volver, tiene la costumbre de visitar alguna vez las soledades de mi espíritu cuando la fiebre me abate. En uno de estos momentos he vuelto á oír su voz tonante y encendida de rara fé, como si ella siguiera clamando desde las alturas del púlpito de la parroquia de las Huertas, en donde por única vez abrió su corazón sobre la muchedumbre de los fieles...

La Iglesia católica—decía su acento—inventando santos y creando cultos para ellos, explota á la cristiandad, extravía la fe de los cándidos, corrompe la imaginación de los discretos y aparta el alma de todo espíritu sano y religioso, de la sustancial idea de Dios...

La Iglesia es á la religión lo que la pasta es á un libro: lo eterno, lo accesorio, acaso lo inútil: la deleznable envoltura en cuyo seno aspiramos á conservar páginas bellas, iluminadas por los destellos de un gran espíritu creador. ¿Que diréis si el encuadernador de "El Quijote" aspira por tal título á la inmortalidad que alcanzó su autor? La Roma absorbente y sectaria de los Papas ostenta en el siglo ese triste papel...

La propaganda de la fe es manca é incompleta. Los pobres curas, encargados de hacerla, son gente poco culta que apenas si influye en la turbamulta de las beatas y de los ignorantes. Para los demás hombres: para los filósofos, para los poetas, para los intelectuales tocados de religiosidad, no hay en el seno de la Iglesia militante ninguna autorizada voz predicadora. Antes por el contrario, contra éstos y contra sus naturales ansias de saber, se alza siempre la apasionada voz de los inductos, satirizando sin gracia la obra de los tiempos que es la obra de Dios...

Y á todo esto, los filósofos, los poetas, los intelectuales, los hombres de la ciencia, en suma, muy lejos de nosotros, menospreciando nuestra labor y dando al mundo orientación y sentido que nosotros, los hombres de la fe, no sabemos darle...

¡Tan grande es nuestra soberbia que no vemos el mal que causamos al mundo, al hombre y á Dios, con nuestra especial manera de entender la misión del ideal religioso...

La fe, sana y sincera es el alma del mundo; pero la fé pura, no la ficción de la fe, que es el peor de los engaños...

Más honra á Dios la protesta del racionalista que la sumisión del fariseo. El primero podrá llegar un día á creer: el segundo confía con su máscara hipócrita á los propagandistas, los desvía hacia otros lugares menos necesitados de la palabra divina, y acaba por morir en pecado, después de haber engañado á los hombres y al mundo...

No hay crimen semejante al que realmente es el que tiene los labios para la oración y el alma atenta á las mundanas conveniencias. Y sin embargo: por una poquedad de ánimo y una estrechez de miras, que importa mucho combatir, la Iglesia se paga más de la mentira fe que de la duda, honradamente vivida. ¡Cuán tremendo desacato é irreverencia á la sabiduría del altísimo! El, que penetra las intenciones de las almas, estará allí en la altura continuamente perdonando á muchos que excomulgamos; castigando á otros que para nosotros viven en olor de santidad. ¡No es fácil que Dios haga las cosas tan mal como nosotros, sus ministros en la tierra, las hacemos!

¡No me resigno á que la religión sea exclusivamente refugio de los vencidos esperanza de los arruinados, consuelo de todos los espíritus abatidos por el dolor. Quiero también que sea alegría de los fuertes, luz de los intelectos creadores, regocijo de todas las almas triunfadoras y dichosas...

En toda oración pedigüña hay un bajo fondo de egoísmo y de cotardía que empaña el brillo de la fe. En la oferta espiritual de los felices hay una generosidad que indudablemente alaga al altísimo. Dios ha de estimar mucho más la oración de los que no necesitan nada de él, que la de aquellos otros que, desde el pan de cada día al exterminio de sus enemigos todo se lo piden...

Procurad por la salud de vuestro cuerpo y trabajad, hermanos. Dios me dice que así también seréis buenos y se os abrirán las puertas del cielo un día.

Dijo la voz tonante y evangélica y calló. Yo seguí durmiendo. (Por la copia.) JOSÉ JESÚS GARCÍA

¡Sesenta y uno!

Tal es el número de emigrantes que en trágico silencio, á bordo de un buque italiano, abandonó ha pocos días esta patria inclemente. No hay ahora necesidad de sumar á estas cifras otras anteriores, porque el resultado sería aterrador; es la hora de deducir las consecuencias lógicas que se desprenden de esa impasibilidad con que el Gobierno contempla el espectáculo.

Comprende con agudo criterio que esa formidable emigración que hoy se extiende á toda España, esa desbandada del humano rebaño que con su hato al hombro busca los puertos para expatriarse, es la mala semilla del hombre que se aleja; viendo con gusto como se borra el fantasma de una revolución, peor mil veces que otra cualquiera pasional ó política.

¡Solo así se comprende el abandono en que el Gobierno tiene á esta desahuciada provincia; sólo de esta manera puede formarse juicio exacto de la desigualdad con que se nos mide con relación á otras regiones, cuyos representantes en Cortes saben exigir dignamente lo que en justicia les pertenece.

Los trabajos públicos que padieran contener la bochornosa emigración que nos deshonra, son aquí un verdadero mito. A nuestros diputados, si hay alguno pedigüño, se le contenta con un proyecto de unos cuantos kilómetros que llegarán á construirse cuando las ranas echen pluma.

Se incluyen para satisfacer la opinión, caminos que se verán construidos cuando nuestros nietos viajen por los aires.

Los presupuestos para reparar esos que algún día fueron caminos, se dividen ahora en cinco ó seis anualidades, asignando á cada una la correspondiente suma, que podrá invertirse el día en que la Dirección general de Obras públicas acuerde la subasta y se remate y se replantee la obra.

Es esta una peregrina novedad de los actuales gobiernos: Cuando, llegado el caso, se hace de imprescindible necesidad la construcción ó reparación de una obra pública cualquiera, y por su carácter de urgencia se aprueba el presupuesto de la misma, viene la división de éste á las cinco ó seis anualidades indicadas, limitando la ejecución de las obras á la cantidad correspondiente, y como el contratista no puede excederse de la suma consignada para cada año, se ve precisado á acometer los trabajos en pequeña escala, reduciendo por tanto el número de obreros; ó á trabajar formalmente un par de meses, abandonando las obras hasta el siguiente año.

Veamos uno de estos casos que ocurre actualmente en nuestra provincia. Es sabido de todos que mediante una gran campaña de la prensa, y al clamor general del país, llegó el pasado año á bastarse la reparación de la carretera de Puerto Lumbreras, en el sitio conocido por La Terrera de las Palomas, poco más allá de Ríoja; después de que viene desde algunos años obligando á los que transitan por esta vía á separarse de ella, siguen los caminos peligrosos y hasta casi imposibles para el paso de vehículos.

El contratista acometió los trabajos con gran ímpetu, mas bien pronto vino á caer en la cuenta de que había construido más obra que las 15 ó 16 mil pesetas que tenía consignadas para todo el año.

Sólo un par de meses escasos empleó el rematante de las obras en agotar lo que legalmente podía acreditarle, pues la primera que debía ejecutar es el gran muro de contención del terrapién en aquel trozo de carretera, resultando que á la hora presente se encuentran paralizadas las obras con la contingencia de que una de las formidables avenidas de la rambla de Tabernas destruye en una de sus avenidas todas las obras de cimentación ejecutadas por el contratista, y lo que es aun más triste, dejando sin pagar á los trabajadores que venían ocupados en las mismas.

Pasarán todavía algunos meses para que el contratista se decida á gastar en sus obras la cantidad que al año presente corresponde, mas entre tanto, los que por desgracia se ven precisados á transitar por ese camino, verán que aun le quedan cuatro años de padecer el riesgo de morir apastados bajo las ruedas de un vehículo y el pobre trabajador volverá á pensar de nuevo que en Chile ó en el Brasil no

han de suceder semejantes anomalías. ¿Y á los que tales cosas hacen llamamos los españoles legisladores? ¿Y son estos los que prumulan ley para perseguir á los agentes de la emigración?

De quien sanciona leyes de esa naturaleza, que más avivan que impiden la expatriación, justo es pensar lo que al principio dijimos: es que quiere alejar poco á poco la semilla del hambre, ignorando que si muchos se van quedan aquí los más temibles, los que ni aun tienen muñecas que vender para el viaje.

VIDA MUNICIPAL

Permisos. Doña Carmen Algarra Muñoz y doña Soledad Muñoz García, han solicitado del Ayuntamiento permiso para reedificar dos casas, sitas en la Puerta de Parchena (esquina á la de Regocijos).

Don Juan Marín Martínez ha solicitado también permiso para edificar en la Rambla del Obispo.

De quintas. El mozo Francisco Avinó Moreno, hijo de Prudencio y Bustaquía, natural de Madrid, debe con toda urgencia presentarse en el Negociado de Quintas del Ayuntamiento de esta capital, en evitación de graves perjuicios.

Parque de desinfección. Hoy á las once, serán trasladadas al local destinado al parque de desinfección, las cajas que contiene el material de la estufa, que será montado bajo la dirección del inspector mecánico del Ayuntamiento, don Andrés Tonia Selés.

El funcionario aludido está preparando un plano de distribución del servicio, que será colocado en sitio visible para que puedan tenerlo en cuenta los empleados que intervengan en las operaciones de desinfección.

Cobranza de un impuesto. En vista de que los expedidores de vinos no han ingresado la cantidad de 2.500 pesetas que figura en el presupuesto del Ayuntamiento por el concepto de vinos generosos y mayores de 16 grados, el Alcalde ha encargado al Administrador de Consumos, que la recaudación de dicho impuesto se haga por los filatros desde el día de hoy.

Concurso. En la Alcaldía se celebró ayer tarde concurso para las obras de pavimentación con asfalto Maestre, del trozo de calle de la parte Levante de la Plaza del Marqués de Heredia.

Se le hizo la adjudicación al licitador don Juan Moya, que se compromete á ejecutar dichas obras en la cantidad de 1.840 pesetas.

LA ACCIÓN LIBERAL

El mitin de Soria

El mitin de propaganda liberal celebrado en Soria ha sido un verdadero éxito para sus organizadores. Los oradores que han tomado parte en él fueron muy agasajados, el mi in comenzó á las tres de la tarde en el teatro Principal. El acto estuvo presidido por el antiguo demócrata, general D. Juan José García.

El ex senador D. Julián Muñoz hizo la presentación de los oradores y ocupó en su discurso de los intereses materiales de la región ligados á la causa liberal.

De continuación habló el presidente del mitin. Don Juan José García.

El general García recuerda con orgullo la campaña electoral que hizo él cuando por primera vez fué á las Cortes, el que entonces era una esperanza y hoy es una fuerza gloriosa de la democracia española, don José Canalejas.

Volvamos á la lucha—dice.—El clericalismo se ha ensiñoreado de España y hay que combatirlo con toda energía. (Aplausos.)

El señor Córdoba.

El ex diputado señor Córdoba elogia el discurso de Moret en Zaragoza, que marca una nueva y sana orientación de la política, y recomienda la organización de las izquierdas en fuerte alianza.

El señor Llorente.

El ex diputado provincial Sr. Llorente dice que hay en Soria liberales sinceros y numerosos dispuestos á ser-

vir á la patria y á la democracia. Aplause la idea de la alianza. (Aplausos.)

Don Benito Ruiz. Dice que precisamente por la sinceridad de sus convicciones republicanas acude gozoso al llamamiento de Moret en defensa de la libertad. La libertad es lo primero.

Hay que levantar el espíritu democrático de Castilla y destruir al clericalismo y al caciquismo. (Aplausos.)

El señor Aguilera y Arjona. El distinguido periodista madrileño saluda á las hermosas sorianas que con su presencia honran el mitin.

Los republicanos, dice, vienen obligados á contribuir con su aliento á todo movimiento progresivo. Condena á quienes pretenden alarmar las conciencias, diciendo falsamente que atentamos á la fe, que cuando es sincera es respetable.

Sólo combatimos el clericalismo, que debiera rebotar á los creyentes de buena fe. (Grandes aplausos.)

Don Baldomero Argente. Comienza, entre grandes aplausos, por decir que la alianza liberal no puede ser el fruto de un cálculo, sino la consecuencia natural del instinto de conservación, porque negarse á la concordia en las presentes circunstancias, es condenarse á morir.

Deja á los señores Alba y Francos Rodríguez la tarea, que ellos desempeñan á maravilla, de probar la necesidad del bloque.

Habla de las almas muertas de la política española. Son almas muertas los que se quejan de los vejámenes de los gobiernos y no tienen alientos para conquistar el derecho y con él el poder. Cuantos de tal suerte proceden, traicionan su deber; faltan á elementales exigencias de patriotismo. Por que renunciar á hacer la política que se estima buena, es ceder el campo y resignarse á que triunfe la política mala y la desastrosa.

Por eso—añade—la alianza liberal acude, no sólo á la defensa de la libertad, sino de la vida nacional. Esa propaganda nuestra es de la ira del pueblo, porque sólo en la cólera de las masas populares tengo ya fe; mi esperanza es que la indiscreción subleve un día á las muchedumbres y como los campesinos gallegos en el siglo XV, la ola iracunda de los abatidos recorra el espíritu del país como una llama destructora. A veces el incendio que abraza es también fuego purificador. (Ovación.)

El señor Pedregal.

Empieza diciendo que la masa liberal española no podía continuar sin un órgano que la representara, ni el partido liberal como en sus últimas etapas de gobierno.

No ha nacido el bloque, no ha surgido este movimiento espontáneo de la conciencia democrática del país, de tratos ni contratos secretos; ni éstos tendrían ahora fuerza bastante para deshacer la obra realizada.

Y dice para terminar: Vamos á una obra común, pero en la que nos corresponde distinta labor; los monárquicos, á demostrar que el régimen es compatible con la libertad y la democracia; nosotros los republicanos, á apoyar al Gobierno que va á realizar parte de nuestras ideas; pero principalmente, y esta es á mi juicio la más eficaz acción, á hacer imposible todo Gobierno cortésano y auxiliar el triunfo del ideal sobre el acomodaticio, que hoy luchan por arrastrar al partido liberal. (Grandes y prolongados aplausos.)

El Sr. Francos Rodríguez.

Es inútil—dice—tergiversar el sentido político de la alianza liberal. Ella representa algo más que el deseo de conquistar el poder y de dar satisfacción á unas cuantas ambiciones. Combatir al bloque todas las intransigencias, las de las de la derecha y las de la izquierda. Aquéllas, por lo que la alianza liberal tiene de impulsora en el progreso; éstas, porque contraría su pesimismo, imprescindible para mantener el fuego del entusiasmo en los que aún lo esperan todo de una revolución que repugna á la masa viva del país.

Los intransigentes de la derecha no se contentan con el quietismo. Aspiran á que España vuelva á la situación anterior á 1868. Quieren la unidad católica, suspiran por domiar la Monarquía y hacer de ella y de la política entera servidoras de sus afanes.

Don Santiago Alba.

Dice que trae la representación del Sr. Moret. Con la alianza de las izquierdas—continúa—vamos á la formación de la España futura.

Soy optimista, y creo en el país,

Quinta de 1909

Centro de Redenciones Militares, á cargo de D. Antonio Boixareude, Guadalajara, fundado el año 1880, al amparo de toda legalidad y sometido á la resolución del ministro de Fomento, por la nueva Ley de Seguros.

Esta asociación para responder de sus operaciones tiene constituido en el Banco de España y á disposición del Excmo. Sr. Ministro de Fomento, el depósito que previene la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908 y cumplidos todos los requisitos que la misma ordena.

Por 825 pesetas en un plazo y 850 en dos, pueden redimirse los mozos que á tres del sorteo se suscriban en este CENTRO, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á esas operaciones y el que más seguridades ofrece á sus contratados, cual lo demuestra el llevar pagado por redenciones de mozos, la cuantiosa suma de 17 millones 333.500 pesetas.

Para contratar y más detalles, diríjase á la Dirección del Centro ó al representante en Almería,

Don Gabriel García Nieto, Alvarez de Castro, 12.

CENTRO BARCELONÉS DE SEGUROS QUINTAS

Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887. DOMICILIO SOCIAL: Carmen 42, 1.º, Barcelona.

Esta asociación, para responder de sus operaciones, tiene constituido en el Banco de España y á disposición del Excmo. Sr. Ministro de Fomento, el depósito que previene la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908 y cumplidos todos los requisitos que la misma ordena.

Los mozos de la próxima quinta pueden suscribirse por la cantidad de

750 PESETAS

después de quedar garantida con su redención militar la responsabilidad de los excedentes de cupo que sean llamados para cubrir bajas.

El dinero pueden los interesados depositarlo donde quieran, aun en el mismo pueblo de su residencia, sin que pueda cobrarlo la Asociación hasta el mes de Agosto del año del sorteo.

Los mozos que constituyan sus depósitos en el Banco de España, mediante el pago de diez pesetas, además de los gastos de ingresos, tendrán derecho á ser redimidos antes que la Dirección levante los depósitos. Primero se verán libres del servicio militar antes que nadie pueda disponer de sus capitales.

Estas son las únicas garantías que pueden llevar al seno de las familias la verdadera tranquilidad.

Para prospectos, informes y suscripciones á nuestro Delegado en Almería, Don Francisco Cruz Ferrer.—Emir, núm. 18.

creo que la muchedumbre tiene condiciones excepcionales para el gobierno; pero es precisa la identificación de gobernantes y gobernados.

Blogia la presencia en el acto de numerosas señoras, y combate la intolerancia y la hipocresía.

En brillantes párrafos ataca á los que introducen la discordia en el hogar. Las mujeres son los mejores testigos de que es una infamia decir que queremos descatalizar á España.

Queremos la tolerancia. Dentro de la alianza liberal caben los católicos y quienes no lo sean. Yo lo soy. Esta propaganda reviste caracteres de novedad en la política española.

Tiempo ha que no se hacía nada parecido; lo cual demostrará que no queremos la convivencia entre el pueblo y los gobernantes.

Solicitamos el concurso de la opinión pública y de todo el país para la regeneración de España.

Recuerda la labor memorable de Ruiz Zorrilla desde el ministerio de Fomento, y cita su ejemplo en defensa de la supremacía del poder civil. Le seguiremos. (Ovación.)

Confirma las manifestaciones de los señores Francos y Pedregal acerca de la significación del bloque.

Recuerda palabras de Moret afirmando que la penetración de las izquierdas se funda en la libertad de conciencia. Coincidimos en este principio fundamental y reintegramos al pueblo y la soberanía nacional. Hoy aparece, en realidad, disminuida y condicionada por las grandes influencias del poder teocrático y los monopolios económicos.

Define la política agraria, que siempre mantuvo, y recuerda que la Diputación de Soria inició el programa arancelario, al que se adhirió en veintitantas Diputaciones.

Quiere que las muchedumbres campesinas influyan de modo predominante en la política del país.

La idea liberal caería de contenido si no amancipase á los campesinos; de la incultura, los caciques y el caciquismo.

Es preciso que la soberanía del voto se haga efectiva.

Hay que deschar los pesimismo y tener fe en la lucha por la libertad.

Somos los más y los mejores, y por eso, sólo con ponernos en movimiento, conquistaremos la ciudadanía. La fuerza está en nuestras manos. Habla de la obra económica de los conservadores y del alza engañosos de los valores, que encarecen los financieros, mientras que el pueblo vive con hambre del espíritu y del cuerpo.

Los gobernantes no pasan por estas

MINERALES

Don Rafael Martínez compra toda clase de minerales de plomo y plata. Para contratos é informes, diríjase á D. Juan Rodríguez Burgos.

Continúa el orador dirigiendo censuras al Gobierno y termina rogando á éste que dirija las relaciones comerciales, en sentido de favorecer los tratados.

El presidente del Consejo le contesta brevemente y rectifica el señor Iranzo.

Interviene en la discusión el ministro de Estado, recogiendo las conclusiones del Congreso de exportación de Zaragoza.

El presidente suspende el debate y seguidamente se entra en el

ORDEN DEL DIA

Se reanuda el debate sobre el proyecto de Administración local.

El señor Chaves apoya una enmienda presentada al artículo 384.

El señor Lombardero le contesta y la enmienda es tomada en consideración.

El señor Llorente defiende otra al artículo 379, siendo desechada por mayoría.

También se acuerda desechar las presentadas por los señores Chaves, Suárez Inclán y Zamora.

Se suspende el debate y se levanta la sesión á las siete y veinticinco minutos.

POLÍTICA

Consejo de ministros.

Madrid 26. A las diez de la mañana se han reunido los ministros en Consejo en el domicilio y bajo la presidencia del Sr. Maura.

La escuadra. Dedicaron casi todo el tiempo al estudio del concurso de la escuadra.

Recayó acuerdo concreto sobre la adjudicación del concurso y aunque se supone en qué ha consistido dicho acuerdo, los ministros han querido mantener el secreto y han manifestado que se reservan hacer declaraciones hasta que el ministro de Marina, Sr. Ferrándiz, dé forma á diferentes asuntos parciales que aparecen un poco complejos.

Hecho esto, se celebrará nuevo Consejo de ministros, en el cual quedará resuelta definitivamente la adjudicación del concurso.

Material sanitario. A propuesta del ministro de la Gobernación se aprobó la adquisición de material sanitario con destino á la dirección general de este servicio.

Por las víctimas de Italia. Madrid 26. El ministro de la Guerra general Primo de Rivera, asistirá mañana á la función organizada por la familia real en sufragio de las víctimas de los terremotos de Messina y Calabria.

La «Gaceta». Madrid 26. La «Gaceta» de hoy publica un real decreto creando la medalla de Bruch que se concede á los somatenes, autoridades y entidades de todas clases que concurren al acto de la conmemoración del centenario de la batalla de aquel nombre.

El reglamento del Estado Mayor. Madrid 26. El general Primo de Rivera ha enviado al presidente del Consejo Sr. Maura, después de estudiado y concluido, el reglamento que ha de servir para el régimen del Estado Mayor Central del Ejército.

Las mancomunidades. Madrid 26. El Sr. Maura ha manifestado que la discusión del articulo del proyecto de Administración local, referente á las mancomunidades, durará tres ó cuatro días.

Llegada de Zulueta. Madrid 26. Hoy ha llegado á Madrid, procedente de Murcia, el diputado republicano Sr. Zulueta.

Contra Polavieja. Madrid 26. Anunciase que el diputado repu-

blicano por Valencia Sr. Cervera pedirá mañana al ministro de la Guerra que haga dimitir al general Polavieja para que pueda formarse tribunal de honor que compondrán los tenientes generales, con el objeto de depurar los cargos que le han sido hechos durante el debate promovido por la interposición del Sr. Nougués sobre los actos realizados por dicho general, como presidente del Consejo de Administración de la compañía ferroviaria vasco-castellana.

El acta de Azzati.

Madrid 26. Hoy se ha reunido en el Congreso la Comisión de actas para estudiar la del Sr. Azzati.

Después de amplia discusión se procedió á votar si procedía ó no la admisión del acta.

Votaron en contra de la admisión los Sres. Pascual, Piniers, Salvatella, Musitu, Silaverry, Barón, Acacio y Jovellar.

Votaron á favor de la admisión los Sres. Bas, Dangelo, Alvarado y Alcalá Zamora.

Abstúvose de votar el Sr. Isasa. El señor Sánchez Toca formuló voto particular, pidiendo que se corriese los lugares y fuese proclamado diputado el Sr. Mazarredo.

Ha sido formulado el dictamen conforme á los datos comunicados y así pasará al Congreso.

Proposición de Soriano. Madrid 26. El diputado radical Sr. Soriano piensa presentar una proposición al Congreso pidiendo que se acuerde que ningún ex ministro, ex senador ó ex diputado puedan desempeñar cargos en los Consejos de Administración de las Compañías que prestan servicios públicos.

El concurso de la escuadra. Madrid 26. Insistese en asegurar que en el Consejo de ministros celebrado hoy, se acordó en principio la adjudicación de la construcción de la futura escuadra á la casa Vickers exigiendo ciertas reformas á la proposición presentada.

De las modificaciones que han de introducirse en el pliego de la casa Vickers, quedó encargado el general Ferrándiz.

Hay quien opina que la complejidad de las modificaciones pudiera ser de tal índole que diera lugar á que se declarara el concurso desierto.

Mitin bloquista. Madrid 26. Participan de San Sebastián que se están realizando en aquella capital, los trabajos previos por los republicanos y liberales de la localidad para celebrar en breve un mitin de conjunción de las izquierdas.

Incompatibilidad de cargos. Madrid 26. En la sesión celebrada esta tarde por la alta Cámara se tomó el acuerdo de autorizar la lectura de una proposición del Senador señor Calbetón declarando incompatible todo cargo público con cualquier otro de sociedades financieras.

Créese que será aprobada la proposición indicada.

Conferencia comentada. Madrid 26. Entre marinos está siendo comentadísima la extensa conferencia que celebraron anoche después del banquete que tuvo lugar en el domicilio del Sr. Maura, don Alfonso XIII y el ministro de Marina.

La entrevista se verificó en Palacio y créese que en ella se trató largamente del concurso de la escuadra.

El general Ferrándiz encerróse en una reserva absoluta á la salida del Alcázar Real eludiendo las preguntas de los reporters.

Maura felicitado. Madrid 26. El Sr. Maura ha sido bastante felicitado por sus amigos del Congreso con motivo de haberse cum-

plido dos años que el partido ortodoxo ocupa el poder.

El presidente del Consejo agradeció las muestras de cariño de que era objeto por parte de sus amigos y tuvo especial cuidado de desmentir que ayer brindara en el banquete, en el sentido de afirmar que continuaría en el poder hasta el año de 1910.

Moret enfermo — Enmiendas — Dato sorprendido. Madrid 26.

El Sr. Moret no asistió al Congreso por encontrarse ligeramente indispuerto. No obstante encargó á sus amigos que presentaran numerosas enmiendas al proyecto de Administración local.

Dato se mostró sorprendido de la actitud de los amigos de Moret afirmando que el convido otra cosa con el jefe de los liberales.

Teatro Nacional. Madrid 26. La comisión dictaminadora del proyecto de fundación de un teatro nacional, ha admitido varias enmiendas de la minoría liberal del Congreso.

Administración local. Madrid 26. Los liberales presentaron dieciséis enmiendas al proyecto de Administración local.

El señor Dato rogole que las retiraran.

Los autores se negaron á ello, y con este motivo se produjo algún revuelo en el Congreso.

Terminado el incidente se acordó anteponer la discusión del proyecto de Comunicaciones marítimas y reforma del Banco de Administración local.

Los demócratas. Madrid 26. En una de las secciones del Congreso, se ha reunido hoy la minoría democrática para acordar las enmiendas que han de presentar al proyecto de Administración local.

Viajes regios. Madrid 26. El viaje de los reyes á Sevilla tendrá lugar el día 19 de Febrero.

Permanecerán en la citada capital hasta que pase la feria.

Aprovecharán la ocasión más propicia para hacer una excursión á Cádiz.

NOTICIAS

Fallecimiento.

Madrid 26. Hoy ha fallecido á consecuencia de pulmonía, el coronel del regimiento de artillería, señor Pavía, hermano del célebre general Pavía que dió el golpe de Estado el 3 de 1874.

Táctica militar. Madrid 26. En breve se dispondrá por el ministerio de la Guerra, que los regimientos de caballería ensayen los ejercicios á que se refieren los títulos primero y segundo de la nueva táctica militar.

Dos asfixiados. Madrid 26. En la calle de Carretas ha ocurrido hoy un lamentable accidente. Dos obreros que prestaban sus servicios en una fábrica de almídon situada en una casa de la indicada vía aparecieron asfixiados encontrándose en estado gravísimo.

En favor de un ferrocarril. Madrid 26. El Sr. Vicente ha visitado al señor González Besada para ofrecerle su concurso en pro de la construcción del proyectado ferrocarril de Orense á Zamora.

De Madrid á Valencia. Madrid 26. La Comisión que entiende en el proyecto de ferrocarril directo entre Madrid y Valencia pasando por Utiel, se ha reunido esta tarde en el Congreso para seguir estudiando dicho proyecto y emitir dictamen.

Detención de un bandido.

Madrid 26. La guardia civil ha detenido cerca de Valencia al bandido Bernardo Cantó, que sufría condena por delito de homicidio y se fugó cuando lo conducían al penal del Puerto.

Mientras el bandido Cantó ha gozado de libertad los labradores de la provincia han estado aterrorizados por sus continuas fechorías.

El Regimiento del Rey. Madrid 26. Se ha dispuesto que en adelante el regimiento del Rey sustituya el número por corona real.

Viajes reales. Madrid 26. En Palacio se ha desmentido que D. Alfonso trate de celebrar una entrevista con Eduardo de Inglaterra en Villagarcía.

Caso de haberla, vendría el Rey Eduardo á Madrid, pero no se hacen gestiones en tal sentido.

Asegúrase que el rey Eduardo irá á Biarritz en Marzo, yendo después á Alemania.

Los reyes de España irán á Sevilla el día 24 de Febrero y después á Moratalla asegurándose que la estancia de las personas reales en Moratalla será larga.

Contra un obispo. Madrid 26. El obispo de Sión ha sido objeto de una agresión.

Al salir de la capilla acompañada de su hermana le disparó á ambos tres tiros de revólver un cabellado llamado Kroemer.

Los agredidos resultaron ileso y habiéndose detenido al tirador se comprobó que las cápsulas del revólver con que hizo los disparos estaban deprovisadas de bala.

BOLSA. Madrid 26.

4 por 100 interior 84'50
4 por 100 exterior 95'30
4 por 100 amortizable 102'50
Londres á la vista 28'00
París á la vista 11'30

Marruecos. Contrabando de armas. Madrid 27.

Las potencias signatarias del acta de Algeciras han adoptado el acuerdo que autorizan las representaciones de España y Francia prorrogando por un año las disposiciones acordadas respecto al contrabando de armas en Marruecos.

Extranjero. La revolución en Persia. Madrid 26.

Comunican de Teheran que en los alrededores de Tebriz se han librado varios combates entre las tropas del Shah y las fuerzas de los revolucionarios.

El triunfo en todos los combates ha sido de los revolucionarios.

Las tropas imperiales que atacaron la capital de Aerbiján, fueron rechazadas y tuvieron que replegarse hacia Teheran.

El Shah ha enviado refuerzos considerables, con orden de tomar á Tabriz á toda costa.

Los partidarios del pretendiente están desalentados.

El general Zamal, partidario del Shah, hace perecer á cuantos liberales coge, atormentándolos horriblemente.

Los constitucionales, en cambio, se muestran humanitarios.

Ultima hora. La firma. Madrid 27.

Al regresar el Rey á Palacio, de la casa de la condesa de Bailén, donde se ha celebrado una fiesta, firmó un decreto convocando á elecciones parciales de senadores en los distritos de Lugo, Sevilla, Salamanca y Albacete, y señalando la fecha de la celebración para el 21 del próximo mes de Febrero.

Otro declarando definitivos los estatutos provinciales de los Insti-

PARRALEROS

Dentro de breves días recibiré una importante partida de a'ambre Belga de superior calidad y á precios sin competencia. También espero sulfato de cobre inglés, garantizado, que podrá ceder á precios reducidos.

Tengo en almacén una considerable cantidad de carburo, de especial calidad. Para precios y pedidos, dirigirse á JOSÉ GARCÍA GARCÍA CHUCHE (Benahadux.)

tutos de previsión y autorizando al ministro para ratificar y publicar el reglamento de los servicios que le son anejos.

Y otro estableciendo el convenio telegráfico internacional, de Petersburgo.

Estreno teatral. Madrid 27.

En el teatro Cómico se ha estrenado esta noche el sainete lírico, de costumbres andaluzas, titulado «El rincón de la Alegría».

El autor del libro es don Sebastián Alonso y el de la partitura el maestro Calleja.

La obra resultó un fracaso. Concesión de honores. Madrid 27.

Se ha firmado una disposición concediendo los honores de jefe superior de Administración, á los Sres. D. Felipe Marcos y D. Pedro Mesigo, pertenecientes al Cuerpo de Correos.

Grandes nevadas. El golfo del León. Madrid 27.

Dicen de Barcelona que todas las montañas del litoral catalán, están cubierta de nieve.

E mismo despacho añade que en el golfo de León se ha desencadenado una gran ventolera, estando el mar bastante alborotado.

El indulto del Lerroux. Madrid 27.

Otros despachos telegráficos recibidos de la ciudad condal comunican que el periódico «El Progreso» de aquella población publica en su editorial de hoy un artículo agradeciendo á los periodistas de Alicante, la petición de indulto que hicieron á favor de D. Alejandro Lerroux.

Se sabe con certeza que el señor Maura ha contestado insistiendo en sus propósitos de no solicitar tal gracia hasta tanto que el señor Lerroux no se dé á prisión.

La reina Cristina. Madrid 27.

Informan de Barcelona que en los círculos han corrido hoy insistentes rumores asegurando que la reina madre irá allí dentro de poco tiempo.

Al mismo tiempo se asegura que durante su estancia en la capital catalana se hospedará en el palacio del señor Marqués de Comillas.

Enfermo grave. Madrid 27.

Se han recibido noticias telegráficas diciendo que el presidente de la Audiencia de Barcelona se ha agravado en la enfermedad que padece.

Casos volcánicos. Madrid 27.

Informan de Roma que hoy se han sucedido nuevos casos volcánicos en el Norte de Calabria.

Los habitantes de los pueblos y de las aldeas próximas, huyeron ante el temor de que pudieran ocurrirles algo grave.

Un anciano y un niño encontrados. Madrid 27.

Nuevos despachos recibidos de la capital de Italia consignan que en los alrededores de Mesina se ha encontrado hoy entre los escorbros á un anciano de ochenta años.

Según ha manifestado, su casa fué de las primeras que se hundie-

ron, habiendo tenido necesidad de estar alimentándose durante todo el tiempo transcurrido, de unas raíces que encontró.

Cuando se enteró de la magnitud de la catástrofe, rompió á llorar amargamente.

También consignan los referidos despachos que bajo las ruinas de otra casa de aquella población siñestrada se ha encontrado un niño de corta edad.

Según ha dicho ha pasado este tiempo alimentándose con higos.

El «Princesa de Asturias». Madrid 27.

Según noticias recibidas, se sabe que el buque español «Princesa de Asturias», continuará su viaje, marchando á la Calabria.

El delegado especial señor conde de Grove y el representante de España en Italia señor Pérez Caballero han visitado hoy al arzobispo de Roma, haciéndole entrega de 7.500 liras, con destino á socorros.

ALMODOBAR. Libras esterlina

COTIZACION EN ALMERIA. El 26 de Enero de 1909.

PAGARON (27'96 cheque. 27'91 á 8 div. Salvador Romero y Hermano BANQUEROS Paseo del Principe, número 10.

Café-Restaurant IMPERIAL. Cubierto desde 1'50 en adelante. Plato del día. Paella á la Valenciana de seis á siete y media.

Servicio á la carta. Salidas del teatro. Vinos y licores de las mejores marcas. Café Moka-Sangüis.

Gabinete Dental TORIBIO ALVAREZ. Extracciones sin dolor. Empastes y cirreficaciones. Especialidad en dentaduras sin cubrir el paladar. Dientes á pivot. Trabajos de puente. Coronas de oro.

Hijos de Pedro Abella Barcelona. Fábrica de bujías y cirios esteéricos. Representante en Almería á su provincia, Francisco Cruz Ferrer.

«LA UNIVERSAL» 16 y 18, Marín, 16 y 18. Desayuno especial: bollos de almendra y pan dorado alcañino, todos los sábados; pan caliente todas las tardes, de 5 á 6.

Dos por ciento de economía extrínseca del ticket. Pesos exactos. Dentro de breves días se empezará á fabricar PAN DE VIENA.

Imprenta de EL RADICAL.

verificaron en Lvov. Asistieron el rey y los más altos dignatarios. La joven esposa fué conducida al altar por Volodiovski y Zagloba y regresó acompañada del rey y del príncipe Jeremías. Muchos y valiosos regalos daban pruebas de la esplendidez real.

La gloria del marido y las virtudes de la joven fueron consagrados por Dios que les concedió doce hermosos hijos. Los ejércitos de la República contaron siempre en sus filas muchos Schetucki, valerosos y fuertes, los cuales vertieron muchas veces su sangre en defensa de la patria.

Epílogo

La trágica guerra no terminó en Sbaraj ni en Sorovo. Dos años después la rebelión cosaca se hizo más general y violenta. Apareció sobre la escena Kmelniski, como nunca poderoso, y unido á él, el Kan con sus hordas y con los mismos generales que habían combatido en Sbaraj. De nuevo incendiaron y asesinaron, corrieron torrentes de sangre y pareció que ha-

nos, y duró hasta muy entrada la noche. Cuando, por fin, las densas tinieblas de la noche pusieron fin á la matanza, los vencedores que daron aterrados de su propia obra.

Decíase también que jamás la sonrisa aparecía en sus labios. No habitaba en Lubim sino en una villa construida de nuevo y que la maban Raslog, donde al parecer, terminó sus días.

Las guerras intestinas le sobrevinieron todavía algún tiempo y fueron combatidas. Apareció después la peste que introdujeron los Svedesi.

Sobre las ruinas de las ciudades y los castillos, aullaban los lobos. El odio fermentó en los corazones y durante largos años nadie pronunció las palabras: «¡Gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á lo hombres de buena voluntad!»

mientos tártaros y Kmelniski. Se reanudó la lucha y en ella pereció de resultados de un balazo en el pecho. Amurat, el hermano del Kan. Irlam Ghiaei se dió á la fuga con sus legiones tártaras que fueron alcanzadas por los polacos.

Kmelniski quiso detener á los fugitivos y, desesperado suplicó al Kan, lleno de furia le hizo prender y atar á la silla de un caballo, llevándole detrás. Daidalo, otro coronel cosaco, ignorando la suerte que había corrido el caudillo, se hirió disparándose un tiro.

Las lluvias paralizaron la guerra, pero al volver el buen tiempo, comenzó un asedio como jamás se vió en el mundo. Los cien mil soldados del rey sitiaban á los doscientos mil de Daidalo.

Presentáronse al rey para jurarle fidelidad los generales cosacos comprometiéndose á entregar á Kmelniski, para lo cual le busca-

ESTABLECIMIENTO EN ALMERIA

Puerta de Purchena, 4.



Máquinas Singer y Weheler & Wilson para coser... Exklusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER... TODOS LOS MODELOS A PESETAS 2'50 SEMANALES... PIDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO, QUE SE DA GRATIS



ESTABLECIMIENTO

en la provincia de Almería

Cuevas, Calle del Castillo, 4.

GRAN DROGUERIA

LA ALHAMBRA

Presentada y servida como las principales del extranjero... Laboratorio a disposición de la clientela... Pinturas desde lo más fino a las clases más corrientes... Carburo de calcio... Calcileno... Material fotográfico completo... Perfumería... Artículos para tocador... Es. o. jas... Orto. edia... Infinidad de artículos.

Precios reducidos... EUGENIO DE BUSTOS

¡¡¡ Visítad la nueva instalación!!! Granada, 35 y 37.-ALMERIA.

La Instaladora

Francisco Sánchez García.

Lampistería: Se acaba de recibir un gran surtido en aparatos de gas, electricidad, timbres y gas acetileno, material para instalaciones de luz eléctrica, agua y timbres, cuadros indicadores, timbres cencerros de alarma, cristalería fina de todas clases, lamparillas, claras y en colores, desde dos bujías en adelante, manguitos tubos y mecheros invertidos, de las mejores marcas.

Lamparillas de filamento metálico, de mucha duración, con 75 por 100 de economía. Se hacen toda clase de instalaciones de gas, agua y electricidad. Se admiten abonados para la conservación de timbres, todo a precios muy módicos.

La Instaladora, Glorieta de San Pedro, 4, Almería.

Banco Hipotecario DE ESPAÑA

Préstamos al 4'25 por 100 anual Agentes: Salvador Romero y Hermano PASEO DEL PRÍNCIPE, NÚM. 10.

GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO

José Godoy Ramírez

Obispo Orberá número 2. HORAS DE CONSULTA: de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

Trabajos de Análisis y Bacteriología Clínica que pueden realizarse en este Gabinete con los medios con que en la actualidad cuenta.

- Orina: Determinación de la densidad... Dosificación de la Albumina y Glucosa... Examen microscópico de los sedimentos... Jugo gástrico: Investigación cuantitativa de los ácidos clorhídrico y láctico... Dosificación de la acidez total expresada en ácido clorhídrico... Examen microscópico... Sangre: Numeración de los glóbulos rojos y blancos, método Thoma Zeiss... Determinación microscópica de las alteraciones globulares... Investigación de los parásitos sanguíneos... Esperma: Examen micrográfico... Determinación de la existencia de espermatozoides... Leche: Determinación por el microscopio y pioscopio de su riqueza nutritiva... Mantas: Investigación microscópica de su naturaleza (sangre, pus, espermatozoides)... Examen microscópico de los esputos (tuberculosos, pneumónicos, etc.); del pus (abscesos piógenos, flujos uretrales, mercuriales, etc.); de las fajas membranas, de los exudados, etc., etc.

SALVADOR ROMERO Y HERMANO

BANQUEROS

Paseo del Príncipe, núm. 10, Almería

Compra de cheques y letras de libras esterlinas, Francos, Pesetas, Marcos y toda clase de Papel Extranjero. Compra de toda clase de billetes y monedas de oro Españolas y Extranjeras. Venta de cheques sobre las principales plazas del mundo. NEGOCIACION DE GIROS.

COMPRA Y VENTA

de toda clase de papel del Estado y Valores Públicos

LA PREVISIÓN ANDALUZA

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros.

CAPITAL: 1.000.000 de pesetas.

Capital desembolsado: 225.000 pesetas.

Domicilio social: GRAVINA, 90, SEVILLA.

Esta sociedad tiene constituido el Depósito que exige la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo 1908, para garantía de sus asegurados.

Lealmente constituida por escritura pública inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y en el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.

QUINTA DE 1909.

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos a los padres de familia, interesados en dicha Quinta, las operaciones que efectúa esta Sociedad antes del sorteo

PESETAS 800

sin más gastos ni desembolsos.

Por dicha cantidad se adquiere el derecho a la redención del servicio militar, durante los doce años de responsabilidad, ó a la entrega de 1.800 pesetas, importe de la misma.

OPERACIONES EN 2, 3 y 4 PLAZOS

Para toda clase de datos y detalles, diríjase al Director Gerente de LA PREVISIÓN ANDALUZA, Gravina, 90, Sevilla, apartado de Correos, número 61, ó al Delegado Regional para la Provincia de Almería y en la de Granada, por los partidos de Guadix, Baza y Huesca, D. José López Martínez, Paseo de San Luis, número 4.-Almería.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios

Subdirector en Almería:

Don Salvador Romero y Hermano

Paseo del Príncipe, núm. 10.

Café Sangay

Grandes adelantos en la torrefacción del exquisito café tostado marca SANGAY, de venta en todos los establecimientos de Ultramarinos de España.

Despacho Central, Arias Montano 8, Badajoz.-José López.

Para informes en Almería: Joaquín Cabrera, Ramos, 4

1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bafete

Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.

Cuatro ediciones económicas

En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas. En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas

En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria

CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.

PRECIOS

En Madrid: 2,50 y 3 pesetas. En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina. Modelos del presupuesto individual y de familia. Agenda de la lavandería y planchadora, etc.

PRECIOS

En Madrid: 2,00 pta. En Provincias: 2,50

Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo

6 Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares. Diario de visita. Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia. Formulario. Venenos y contravenenos. Aguas minerales. Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

PRECIOS

2,50 pta. en Madrid y 3 en Provincias.

Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.

Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Cores, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.

PRECIOS

EN MADRID De un día en plana... 1,50 pta. De dos días en plana... 2,00 EN PROVINCIAS 2 y 2,50 pta. respectivamente.

Fajas inglesas para las señoras.

tejido de elástico son muy suaves

no molestan nada

son cómodas e irrompibles

favorecen a las embarazadas

y son flexibles a todos sus movimientos

PRECIOS

a 15 20 y 25 pta. cada una, según ancho.

VENTA EXCLUSIVA

El Oriente.-Almedina, 15

Juan Lucas.-ALMERIA.

200.000 PESETAS

Un Gran Premio de la Lotería

ENTRETENIMIENTO

PARA TODO EL AÑO

Puede Ud. tener si compra el

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

PARA 1909

PRECIO, 1,50 PESETA

PIDASE EN TODAS LAS LIBRERIAS

rían aunque se escondiese en el fondo de la tierra.

El buen corazón del rey no se oponía a conceder el perdón. Consintió si los oficiales todos se quedaban en rehenes hasta que Knelniski fuese entregado. No convenía esta condición a los cosacos, los cuales penetrados de su delito, no tenían fe en el perdón. Por eso durante las negociaciones la guerra continuó. Daido aceptó la proposición del Rey y estaba dispuesto a sacrificarse con tal de que el ejército se salvara. Pero entonces estallaron las disidencias; unos querían la paz, otros la guerra. Las negociaciones iban para largo; por fin, depuesto Daido fué designado Bogun para sustituirle, porque en él se fundaban grandes esperanzas. Bogun no quería oír hablar de negociaciones pero bien pronto tuvo que reconocer la imposibilidad en que se encontraba de salvar a los suyos. Decidió en

polacos avanzan!... ¡Los oficiales buyen!

Un pánico terrible se apoderó de los cosacos. Cogidos de improviso buscaban la salvación y perecían a millares. En un momento se elevaron montones de cadáveres. Muchos, se arrojaban sobre el puente buscando puestos y empeñaban una lucha feroz entre ellos mismos. Las aguas de la Plesciowa estaban llenas de cuerpos... Los gritos de desesperación llegaron a los oídos del novel caudillo, el cual comprendió lo que había ocurrido. Pero en vano regresó al campo con el objeto de detener la fuga. Su voz fué ahogada por los fugitivos y él mismo se vió envuelto en el tropel de la caballería.

Las tropas del rey, sin esperar la voz de mando, se lanzaron sobre el enemigo. En vano intentaba el Rey y detener la furia de los soldados: el estrago fué tan grande como no recordaban otro los vetera-

bía sonado fatalmente la última hora de la República.

Pero la República puso, por fin, término a la política del Canciller. Sólo con las armas podía ser asegurada la paz y el Rey salió al campo al frente de cien mil soldados, sin contar el séquito que componían la nobleza y su servidumbre. Los caudillos eran los mismos; también figuraba el príncipe Jeremías con su división de la que formaban parte siempre Schetucki, Vo'odiovski y Zagioba.

En Brentesco el ejército real atacó a las tropas del Kan.

Se empeñó una bata la como. Europa no vió jamás. Las hordas salvajes fueron deshechas por el irresistible empuje de las tropas disciplinadas. Tugai Boy, el fiel aliado de Knelniski, fué herido. El príncipe Jeremías triunfó.

En vista de la victoria, el rey decidió exterminar las razas tártaras antes que llegasen los regi-

tonces apelar a un recurso desesperado para romper el sitio: era esta resolución huir, atravesar los pantanos sin fondo de Plesciowa,

construyendo para lograrlo un puente capaz de sostener a todo el ejército. Nada le parecía imposible. Pere enterado de aquella obra colosal el rey acordó destruir definitivamente al enemigo. Los cosacos no supieron la resolución del monarca y el puente fué en breve tiempo construido. El 7 de Julio de 1651, Bogun, acompañado de varios oficiales, salió para examinar los trabajos. En el campo cosaco se conversaban. Todos tenían conocimiento de la inspección que iba a verificar Bogun.

La muchedumbre miraba tranquila y llena de confianza los movimientos del famoso caudillo. De pronto mil voces aterrorizadas gritaron:

- ¡Salvase el que pueda!... ¡Los